

*“Cada uno alumbra su red al recorrerla y es
fecundado por ella en su caminar”
(Dabas y Najmanovich, 1995).*

*"El peor pecado para con nuestras criaturas
amigas, no es el odiarlas, sino ser indiferentes
con ellas, esa es la esencia de la inhumanidad."
(George Bernard Shaw)*

*Dedicada a Angélica, Paola, Mary, Jano, Nela, Claudia, Karen, Bastian; Belfort, María,
Mariza, y a todos los otros voluntarios que de una u otra manera apoyan y comparten la
causa de Ampara Quellón. Notros que nos conocimos porque compartimos el mismo sentir,
y nos hicimos compañeros luchando por nuestra razón, sabemos que la labor que hacemos
nos enriquece y nos construye más de lo que se puede explicar en palabras, y por esto les
doy las gracias por ser personas tan admirables.*

*Gracias de todo corazón a todas las personas que colaboraron y contribuyeron en la
realización de esta tesis, a mi familia, amigos y a mi compañero de vida.*

ÍNDICE

I. INTRODUCCIÓN	1
II. ANTECEDENTES	2
2.1. Antecedentes contextuales	2
2.1.1. La comuna de Quellón	2
2.1.2. Tenencia responsable de mascotas	2
2.1.3. Situación de los perros abandonados	5
2.2. Intervenciones al problema	6
2.2.1. Las intervenciones desde las Instituciones	6
2.2.2. Las intervenciones desde la comunidad	8
2.2.3. Las intervenciones de la Agrupación Ampara Quellón	8
III. ANTECEDENTES TEÓRICOS	11
3.1. Delimitaciones Conceptuales	11
3.1.2. De “perros Vagos” a “perros abandonados”	11
3.1.3. Los derechos y el bienestar animal	12
3.2. El enfoque comunitario	12
3.3. La comunidad	13
3.4. Participación Comunitaria	14
3.5. El modelo de redes sociales	16
3.5.1. Las redes locales comunitarias	17
IV. ANTECEDENTES EMPÍRICOS	20
V. OBJETIVOS DE LA INVESTIGACIÓN	26
5.1. Objetivo general	26
5.2. Objetivos específicos	26
VI. METODOLOGÍA	27
VII. RESULTADOS	31
7.1. El problema de los perros abandonados, según la visión de actores comunitarios e institucionales.	31
7.2. Visión y valoración de los participantes institucionales y comunitarios y de los miembros de Ampara Quellón sobre el accionar de esta organización	36
7.3. Impacto de la red de tenencia responsable en la calidad de vida de la	

comunidad y propuestas para implementar un plan de mejora en su estructura y funcionamiento	43
7.4. Propuestas para elaboración de un Plan de mejoras a la Red de Tenencia Responsable de Quellón.	57
VIII. DISCUSIÓN Y CONCLUSIONES	60
IX. REFERENCIAS	66
X ANEXOS	70
Anexo 1: Transcripción de Grupo de discusión con la Organización Ampara	70
Anexo 2: Transcripción de entrevista a dirigente Junta de Vecinos 12 de Octubre	103
Anexo 3: Transcripción de entrevista a dirigente junta de vecinos Los Pioneros	114
Anexo 4: Entrevista a Veterinaria del Programa de Esterilización	121
Anexo 5: Transcripción entrevista a Encargada del Programa Medio Ambiente de la Municipalidad de Quellón	130
Anexo 6: Transcripción entrevista a Directora de la Red de APS de Quellón	136
Anexo 7: Transcripción entrevista a Grupo de discusión con personas individuales de la comunidad Quellón	141

ÍNDICE DE TABLAS Y FIGURAS

Tabla 1. Códigos y categorías analíticas.

Figura 1. Mapa de la Red Tenencia Responsable de mascotas:

Figura 2. Mapa de indicadores de cambio con respecto al Problema.

Figura 3. Mapa de nodos de la Red de Tenencia responsable.

Figura 4. Conjunto de acción de la Red de TR.

RESUMEN

La sobrepoblación de perros abandonados en Chile ha adquirido la magnitud de un problema social y de salud pública. Ante la percepción de falta de soluciones, existen personas de la comunidad que se agrupan con el objetivo de proponer intervenciones humanitarias con los animales. La presente investigación analiza, desde el discurso de los actores involucrados, el proceso de estructuración y funcionamiento de una red social institucional-comunitaria de tenencia responsable de mascotas en Quellón, desde el accionar de la organización Ampara. Metodológicamente, se realizaron entrevistas semiestructuradas a representantes institucionales y comunitarios y grupos de discusión con la comunidad y voluntarios. Los principales resultados refieren que los actores no reconocen esta red como una instancia estructurada, pero si funcional, a partir de una coordinación desde la lógica comunitaria; el impacto más importante de esta red son el empoderamiento y la participación social-comunitaria, así como el aumento de las prácticas de tenencia responsable en la comuna. En conclusión, estas organizaciones conforman importantes nexos entre la comunidad y las instituciones, por lo que deben ser incorporados como actores sociales estratégicos. Finalmente Ampara logra visibilizar el problema desde la perspectiva de los derechos de los animales y la sana convivencia con el ser humano.

Palabras Clave: Red institucional - comunitaria; Tenencia Responsable; Participación Social; Organización Comunitaria Ampara.

Contacto: elynorh@gmail.com